LOS DERECHOS HUMANOS EN LA DECADA DE LOS 90



Organiza:

I.B. Fray Luis de León Salamanca

Colaboran:

A.P.A. del Centro Ayuntamiento de Salamanca Diputación de Salamanca I.B. Lucía de Medrano Caja de Ahorros de Salamanca y Soria EN LA DECADA DE LOS 90

CONCIENCIA **RENOVACION COMPROMISO**

Programa de actividades culturales del Instituto de Bachillerato «Fray Luis de León» SALAMANCA

Curso 1992-1993

Introducción

Frecuentemente constatamos que los derechos humanos siguen siendo conculcados cerca y lejos de nosotros y, sin embargo, la frecuencia e intensidad de la docencia sobre ellos, siguen siendo sumamente escasas.

Sabemos que no hay inversión más rentable que la realizada en la educación. Y si se quiere de verdad que todos los ciudadanos, y los mismos dirigentes de los estados, se conviertan en respetuosos y defensores de los derechos del hombre, resulta imprescindible acometer cuanto antes esa tarea, lenta pero decisiva, de inculcar la estima de tales derechos en las conciencias de todos los hombres, a través de las diversas etapas del proceso educativo. Y un instituto de bachillerato puede ser ilustrador del amplio campo de los derechos humanos, precisamente por ser centro de formación.

Presentamos, pues, esta programación con la intención de ayudar a tomar conciencia y mover al compromiso con los derechos humanos.

Conferencias, testimonios y mesas redondas

D. Adolfo Pérez Esquivel, Premio Nobel de la Paz. «Los derechos humanos en la década de los 90. Vigencia y compromiso».

Día 4 de febrero, a las 8 de la tarde, en el Salón de Actos de la Caja de Ahorros de Salamanca y Soria.

D. Adolfo Pérez Esquivel, Premio Nobel de la Paz. «El itinerario de mi compromiso con los derechos humanos».

Día 5 de febrero, a la 1 de la tarde, en el Salón de Actos del I.B. «Lucía de Medrano».

D. Carlos L. Cúster, Secretario General de la Confederación Mundial del Trabajo con sede en Bruselas. «Los derechos sociales en el Tercer Mundo».

Día 8 de febrero, a las 8 de la tarde en el Salón de Actos de la Caja de Ahorros de Salamanca y Soria.

D. Carlos L. Cúster, Secretario General de la Confederación Mundial del Trabajo con sede en Bruselas. «Mi experiencia en la lucha por los derechos humanos».

Día 9 de febrero, a la 1 de la tarde, en el Salón de Actos del I.B. «Lucía de Medrano».

Mesa redonda: «Un mundo injusto nos desafía». a cargo de integrantes de «Manos Unidas» de Salamanca.

Día 11 de febrero, a la 1 de la tarde, en el Salón de Actos del I.B. «Lucía de Medrano».

Mesa redonda: «Racismo y xenofobia: atentados contra la dignidad de todo hombre». A cargo de integrantes de la «Cruz Roja» de Salamanca.

Día 16 de febrero, a la 1 de la tarde, en el Salón del I.B. «Lucía de Medrano».

D. José Hierro, Poeta: «Desde la poesía y por los derechos humanos».

Día 18 de febrero, a las 8 de la tarde, en el Salón de Actos de la Caja de Ahorros de Salamanca y Soria.

D. José Manuel Paredes, Presidente de Amnistía Internacional de España. «La defensa de los derechos humanos: todos implicados».

Día 25 de febrero, a la 1 de la tarde, en el Salón de Actos del I.B. «Lucía de Medrano».

D. Miguel Angel Quintanilla Fisac, Catedrático de la Universidad de Salamanca y Secretario General del Consejo de Universidades. «Educar para el respeto a los derechos humanos».

Día 26 de febrero, a las 8 de la tarde, en el Salón de Actos de la Caja de Ahorros de Salamanca y Soria.

Mesa redonda: «Marginación en Salamanca». A cargo de representantes de instituciones sociales y políticas salmantinas.

Día 18 de marzo, a la 1 de la tarde, en el Salón de Actos del I.B. «Lucía de Medrano».

D. Nicolás M. Sosa, Catedrático de la Universidad de Salamanca. *«Derechos Humanos y Medio Ambiente».*

Día 23 de marzo, a la 1 de la tarde, en el Salón de Actos del I.B. «Lucía de Medrano».

Mesa redonda: «Instituciones pro Derechos Humanos que actúan en Salamanca. Objetivos y Actividades». A cargo de integrantes de algunas de las principales instituciones de nuestra ciudad.

Día 25 de marzo, a la 1 de la tarde, en el Salón de Actos del I.B. «Lucía de Medrano».

Otras actividades pro Derechos Humanos

I. CONCURSOS

- **1. Literario:** De narración y poesía sobre Derechos Humanos. (Abierto a todos los alumnos de Salamanca y provincia).
- **2. De ilustraciones** sobre los derechos humanos en la Constitución española.
- **3. De fotografía** sobre los Derechos Humanos. (Abierto a profesores, alumnos y personal no docente de centros públicos no universitaios del distrito universitario).

II. EXPOSICIONES

 De carteles sobre los Derechos Humanos, en el ámbito del Instituto.

Semana del 15 al 20 de febrero de 1993.

III. CICLO DE CINE SOBRE LOS DERECHOS HUMANOS

IV. SEMANA DE ECOLOGIA

Organiza el grupo Cárabo del I.B. Fray Luis de León.

Del 3 al 9 de mayo de 1993

V. RALLYE FOTOGRAFICO sobre los Derechos Humanos en Salamanca.

3 de abril de 1993.

III Rallye fotográfico del I.B. Fray Luis de León, abierto a profesores, alumnos y personal no docente de los Centros públicos del distrito Universitario.

VI. RECITAL POETICO SOBRE LOS DERECHOS HUMANOS

A cargo del Seminario de Literatura, con la colaboración de alumnos del Centro.

VII. CAFE LITERARIO EN TORNO A LOS DERECHOS HUMANOS

A cargo del Seminario de Literatura.

LOS DERECHOS HUMANOS EN LA DECADA DE LOS 90



Todos tienen el derecho a disfrutar de un medio ambiente adecuado para el desarrollo de la persona, así como el deber de conservarlo.

Los poderes públicos velarán por la utilización racional de todos los recursos naturales, con el fin de proteger y mejorar la calidad de vida y defender y restaurar el medio ambiente, apoyándose en la indispensable solidaridad colectiva.

Capítulo Tercero Artículo 45 Organiza:

I.B. Fray Luis de León Salamanca

Colaboran:

Grupo Ecologista Cárabo Aula Taller de Medio Ambiente A.P.A. del Centro Ayuntamiento de Salamanca Caja de Ahorros de Salamanca y Soria LOS DERECHOS HUMANOS EN LA DECADA DE LOS 90

> DERECHOS HUMANOS Y ECOLOGIA

Instituto de Bachillerato «Fray Luis de León»

— SALAMANCA —

Curso 1992-1993



Presentación

El interés y la preocupación por el medio ambiente han aumentado considerablemente en los últimos años en nuestro país, aunque preferentemente dirigidos a los grandes problemas que afectan a todo el planeta y, mucho menos, a los daños que día a día estamos causando a nuestro entorno.

Te presentamos este Programa de Actividades sobre Derechos Humanos y Ecología con el objetivo prioritario de acercar a la Escuela –a nuestro Centro– y a la sociedad en general una información tan urgente y necesaria que, confiamos, ayudará a crear nuevas actitudes y modos de ser, y relacionarnos más solidariamente con nuestro entorno, entendido éste como el medio físico-natural en el que todos estamos «condenados» a desarrollarnos; unos –las especies naturales— siguiendo leyes marcadas por la propia naturaleza, otros –la especie humana— con normas emanadas de su propia inteligencia como complemento de las naturales.

Todo lo anterior viene a cuento porque parecen inquietarnos más las grandes noticias sobre contaminación y deterioro medioambiental que las pequeñas agresiones de la vida diaria que, de modo paulatino, y en ocasiones irreversible, van dañando nuestro medio ambiente más próximo y enturbiando nuestras relaciones con lo que nos rodea, sin olvidarnos de nuestros congéneres, tanto de los que en el presente lo comparten con nosotros, como de los que nos habrán de suceder.

Percibimos la situación actual como algo normal y la aceptamos como si siempre hubiera sido así, sin darnos cuenta de que, en muy pocas décadas, incluso años, el cambio de modos, usos, costumbres y hábitos de la humanidad, especialmente de los países o grupos sociales que llamamos del Norte o ricos y desarrollados, ha sido tan rápido y radical con respecto al medio bio-natural que nos acoge, que éste se ve realmente impotente para asimilarlo. De forma que un progreso que debería haber sido en beneficio de todos se está volviendo clara y directamente contra nosotros mismos, afectando mucho más aún a los más desfavorecidos.

Ni el planeta en su conjunto ni la misma especie humana pueden resistir por mucho más tiempo esta situación. Nuestro alto nivel de desarrollo ha llevado a la miseria y a la desesperación más absolutas a cientos de millones de seres humanos que tienen exactamente nuestros mismos derechos —Derechos Humanos— y a aquel a un grado tal de degradación y destrucción que jamás hubiéramos podido imaginar.

Entendemos que esto es en gran parte debido a una falta de concienciación, información y reflexión a la que no es ajena la Escuela, a veces de modo inconsciente, al seguir ésta unas pautas y actitudes propias del entramado social, pero otras de un modo formal y premeditado, al responder a un modelo económico-social que ha mostrado fehacientemente sus puntos más débiles: buscar beneficios a ultranza, esquilmar los recursos naturales, primar el ego y el antropocentrismo, el consumo, el derroche, el egoísmo y la insolidaridad.

Con el fin de que los Derechos Humanos y los del Medio Ambiente puedan conjugarse y ser realmente llevados a la práctica a través de la sensibilización y del compromiso personal y social, te invitamos a seguir este programa.

Salamanca, mayo de 1993.

Derechos Humanos y Ecología

(Aproximación a la realidad de Castilla y León)

Charlas, mesas redondas y audiovisual

Mesa redonda: «Desarrollo y Ecología. Consideración de Castilla y León». Tres miembros de grupos ecologistas locales.

Lunes, día 3 de mayo, a las 5 de la tarde, en el Salón de Actos de la Caja de Ahorros de Salamanca y Soria (Pl. de Los Bandos).

Charla-coloquio: «¿Qué puedo hacer yo por el medio ambiente en mi región?». Luis Enrique Espinoza, de ADECO (Asociación para la Defensa de los Ecosistemas).

Martes, día 4 de mayo, a las 5 de la tarde, en el Salón de Actos de la Caja de Ahorros de Salamanca y Soria (Pl. de Los Bandos).

Charla-coloquio: «La Ecología, ¿una moda pasajera?». José Manuel Gómez Gutiérrez, catedrático de Ecología de la Universidad de Salamanca.

Miércoles, día 5 de mayo, a las 5 de la tarde, en el Salón de Actos de la Caja de Ahorros de Salamanca y Soria (Pl. de Los Bandos).

Mesa redonda: «Mujer, Derechos Humanos y Ecología. Hacia una educación no sexista». Asamblea de Mujeres de Salamanca.

> Jueves, día 6 de mayo, a las 5 de la tarde, en el Salón de Actos de la Caja de Ahorros de Salamanca y Soria (Pl. de Los Bandos).

Audiovisual: «Salamanca, naturaleza viva». Roberto García Sáez, fotógrafo de la naturaleza.

Viernes, 7 de mayo, a las 5 de la tarde, en el Salón de Actos de la Caja de Ahorros de Salamanca y Soria (Pl. de Los Bandos).

Otras actividades

Exposición: «Aves de Castilla y León». Dibujos del profesor Jesús María Vázquez.

Entre el 26 de abril y el 10 de mayo, en el Instituto.

Concurso: «Identificación de las aves de la Exposición».

Entre el 26 de abril y el 5 de mayo.

Encuesta: «Instituto y Ecología».

Entre el 26 y el 30 de abril.

Excursión a El Bierzo (León).

Entre el 29 de abril y el 2 de mayo.

Taller de reciclado de papel.

Entre el 3 y el 7 de mayo, en el Aula-Taller de Ecología.

Campaña de recogida de papel usado y pilas.

Entre el 3 y el 7 de mayo, en el Instituto.

Día de la Bicicleta.

Miércoles, día 5 de mayo, durante todo el día, en el Instituto.

Proyección de una película de temática ecologista.

Viernes, día 7 de mayo, a las 5 de la tarde, en el Instituto.

Excursión a Segovia, La Granja y Riofrío.

Días 8 y 9 de mayo.